

織田四天王の運命と福井



靈泉寺(越前市池泉町)にある一益を偲ぶ碑

大永5(1525)年～天正14(1586)年
武功によって下級武士から出世。伊勢平野一帯を統治し、経済力を背景に活躍した。賤ヶ岳の戦いの後、大野城主となる。

滝川一益

僧侶となり
越前へ

近江甲賀出身で、
わずか十数人の足軽
を率いる小隊長であ
ったが、伊勢地方攻略
など頭角を現すと、
長篠の戦いでは敗走
した敵将・武田勝頼を
討ち取り、関東管領の
地位に上りつめた。
ところが、賤ヶ岳
の戦いでは柴田勝家
に属していたため
秀吉に降伏。その後、

名将・織田信長の祖先は、越前織田の莊官、
劍神社の神官を務めており、信長と福井は深
い縁で結ばれている。さらに、その家臣で「織田
四天王」と呼ばれた重臣たちもまた、ここ福
井の地と関わりのあつたことが明らかになつた。



柴田勝家
(柴田勝次郎氏蔵/福井市立郷土歴史博物館保管)

?～天正11(1583)年
「鬼柴田」「瓶割り柴田」などの異名を持つ豪腕の武将。もとは信長の実弟・信行の家臣だったが、一度は刃を向けた信長の忠実な重臣となる。正室は信長の妹・お市の方。

出生や生い立ちは
定かではないが、弘治
2(1556)年、信
長と家督争いをして
いた弟・信行の家臣と
して歴史上に登場。
信行の擁立は失敗に
終わるが、その後信長
の家臣となる。桶狭
間の戦いをはじめ数々
の戦で戦功を挙げ、信

福井市の基礎を
築いた筆頭家臣

柴田勝家

長躍進の原動力とな
つていった。

こうした功績が認められ、天正3(1575)年、北陸の最重

要拠点であった越前

統治を命じられる。越

前に入った勝家は、豪

壮な造りの北庄城を

築き、町づくりに着手。

日本初の「刀狩り(刀

さらい)」を実施し、

武器を農具に作り変

えることで農村を復

興させたり、絹織物

や越前和紙の振興に

武を農具に作り変

えることで農村を復